

**Dado de la Paz
para la
Catequesis**



DADO DE LA PAZ” para LA CATEQUESIS

El **Dado de la Paz para la Catequesis** nació en la ciudad de San Sebastián, en España, como resultado del trabajo catequístico de algunos miembros del Living Peace con el deseo que sea una valiosa contribución en el camino de construcción de la cultura de la paz y como un elemento más en la formación cristiana de los niños.

Es fruto de una profunda reflexión a partir de las Sagradas Escrituras sobre los valores que pueden generar la paz en nosotros y en nuestras comunidades.

El **Dado de la Paz** es uno de los instrumentos del proyecto Living Peace Internacional de educación a la paz que nació en el Cairo en el 2012 y hoy está presente en más de 150 países, involucrando a más de un millón de niños, adolescentes, jóvenes y adultos.

Las caras del Dado tienen frases que ayudan a construir relaciones de paz entre todos. Se inspiran en los puntos del “Arte de amar” que Chiara Lubich propuso a los miembros del Movimiento de los Focolares y que ofreció en un dado, para ayudar a que lo vivamos diariamente chicos y grandes.



“El Dado es una propuesta lúdica, didáctica y educativa (...) destinada a todos: familias, escuelas y grupos (...). Su objetivo principal es promover relaciones positivas en los ambientes que lo adoptan, potenciando las capacidades pro-sociales de niños y adultos. (Cf. **Josep M.C.I. Arxer**, *Los orígenes y la historia del dado y del arte de amar*, Castel Gandolfo, 2017).

Es una técnica pedagógica útil para desarrollar las potencialidades de cada persona, creando contextos de aprendizaje cooperativo, basados en el compartir y en la co-construcción de los conocimientos¹.

El dado se lanza cada mañana -o con una cierta frecuencia- y cada uno se compromete a vivir durante el día la frase que cayó y a compartir las propias experiencias, escribiéndolas, por ejemplo, en un *Diario de paz*, en un *Chat* entre amigos, o en un *Mural con testimonios de paz en los pasillos de la casa/escuela/asociación*.

El modelo del Dado puede ser adaptado o personalizado según la cultura, la religión a la que se pertenece, la edad de los participantes, etc., siempre que estimule a vivir concretamente la paz.

En este cuaderno encontrareis la explicación de las frases del **Dado** y algunas experiencias de cómo poner en práctica sus frases.

¹ Cf. **Teresa Boi**, *La pedagogía del dado* - Castel Gandolfo, 2017



Amarás al Señor tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu alma, con toda tu mente.

Mt 22,37

Un Maestro de la Ley le preguntó a JESÚS: ¿Cuál es el mandamiento más importante de la Ley? Y JESÚS le dijo: *“Ama al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con toda tu mente. Este es el más importante y primero de los Mandamientos, pero el segundo es: “Ama a tu prójimo como a ti mismo”.*

Para vivir esta frase debemos poner a DIOS en el primer lugar en nuestra vida. ¿Le doy gracias, le ofrezco todo lo que hago, le pido perdón, le pido que me ayude a amar a todos como ÉL quiere que nos amemos, y le pido por todos las personas que lo necesitan?

Nos cuentan:

“Por la mañana a penas me despierto le digo a JESÚS: “Por Ti!!!, todo lo que haré durante este día. Y por la noche cuando me voy a acostar le doy gracias por todo el día”.

“Un día no hice lo que sentía que JESÚS me pedía que era ayudar a mi mamá le pedí perdón a JESÚS y volví a empezar, poniéndome a ayudarla en las tareas de la casa. Ella estuvo muy contenta y yo también, porque Dios estaba de nuevo al centro de mi corazón”



Perdona hasta setenta veces siete.
Mt 18,22

Entonces Pedro, acercándose a él, dijo: Señor, ¿Cuántas veces perdonaré a mi hermano que peque contra mí? ¿Hasta siete veces? Jesús le dijo: ***“No te digo hasta siete, sino aun hasta setenta veces siete”.***

Significa que debemos perdonar siempre. ¿Yo lo hago? ¿Estoy dispuesto/a a amar también a aquellos que me han ofendido? ¿Estoy dispuesto/a a ayudar a hacer las paces, para que los que se han peleado se perdonen?

“Una persona me dijo una cosa que me molestó, a partir de entonces no quería siquiera mirarle a la cara, pero al recordar la frase del Evangelio, de “perdonar setenta veces siete” que me había salido en el “Dado”, cambié mi actitud, me puse a hablar con ella interesándome por lo que en aquel momento estaba haciendo y sentí una gran Paz en el corazón”.

“Un día un compañero del colegio me pisó sin darse cuenta y me pidió perdón y yo recordando la frase que me había salido en el “Dado”: “Perdona setenta veces siete”, le perdoné”.



Donde están dos o tres reunidos en mi nombre estoy Yo en medio de ellos.

Mt 18,20

Jesús dijo:

“Os aseguro, que si dos de vosotros se ponen de acuerdo en la tierra para pedir algo, se lo dará mi Padre del Cielo. Porque donde dos o tres están reunidos en mi nombre, allí estoy Yo en medio de ellos”

Quiere decir que si nos amamos unos a otros viviendo el Mandamiento Nuevo: “Amaos unos a otros como Yo os he amado”, JESÚS está entre nosotros y nos da Su Paz y su Alegría. Y además cualquier cosa que pidamos al Padre del Cielo, nos la dará. ¿Hago toda mi parte para que JESÚS esté siempre entre nosotros?

“Cada día a penas me despierto, tiro el “Dado de la Paz” y me ayuda a vivir el Mandamiento Nuevo. Y también a las 12 del medio día en el “Time-Out” junto con todos los que hacen el “Time-out” en el mundo, pedimos por la Paz en el mundo y por todas las personas que sufren por algún motivo en toda la Humanidad”.

“Mi madre estaba cansada, yo dejé de pintar para estar con mi hermanita, para que mi madre descansara, porque era más importante estar con mi hermana que mi dibujo. Y tanto mi madre como mi hermanita estaban muy contentas y todas sentimos una gran alegría porqué JESÚS estaba entre nosotras”.



Esta frase se llama la "Regla de Oro" y está presente en todas las Religiones. En el Cristianismo se expresa así: *"Todas las cosas que quisierais que los hombres hicieran con vosotros, así también haced vosotros con ellos"* o bien: *"Ama al prójimo como a ti mismo"*.

Nos ayuda a ponernos en el lugar de la otra persona. ¿Me gusta que me escuchen? Escucho. ¿Me gusta que me ayuden? Ayudo. ¿Me gusta que compartan alguna cosa conmigo?

"Un día estaba jugando a un juego que me gustaba mucho, pero vi que mis hermanos, querían jugar a otro juego, entonces, dejé de jugar y juntos jugamos al otro juego que les gustaba a ellos"

"Normalmente juego con mis amigos, pero un día en el Colegio vi a un niño que estaba solo y me fui a jugar con él, pues pensé, si yo estuviera solo, también me gustaría que alguien jugara conmigo".

"En el periodo de confinamiento me ofrecí para ir a comprar al supermercado para que no tuviera que ir una persona mayor que por su estado de salud, corría más riesgo de contagiarse del "Coronavirus".



La Paz os dejo, la Paz os doy.

Jn 14,27

JESÚS dijo: “La Paz os dejo, mi Paz os doy, no os la doy como la da el mundo”. No tengáis miedo”

Es JESÚS que nos da la Paz. La Paz empieza dentro de nuestro corazón cuando amamos y si tenemos la Paz dentro, después la podemos dar a los demás. ¿Consuelas a los demás para darles Paz? ¿Eres el primero en amar, ayudando, compartiendo, perdonando...?

“Estaba haciendo un trabajo que era bastante urgente y quería acabarlo, pero una persona me llamó por teléfono y tenía ganas de hablar y contarme lo que estaba viviendo. Entonces dejé lo que estaba haciendo y me puse a escucharla durante mucho rato, sin pensar en lo que tenía que hacer. Al final esta persona estaba muy contenta y yo sentía una gran Paz en el corazón”.

“Un día mi madre me pidió que le ayudara, pero no tenía ganas, pero de pronto sentí que JESÚS me decía que lo importante era amar, entonces me puse a ayudarla y sentí una gran alegría y paz”



JESÚS en el Evangelio de S. Matero, dice: En verdad os digo que *en cuanto lo hicisteis a uno de estos hermanos míos, aún a los más pequeños, a Mí me lo hicisteis*

Significa que en cada persona está JESÚS. Por lo tanto todo aquello que hagamos a cada persona, sea quien sea, se lo hacemos a JESÚS. ¿Veo y amo a JESÚS en cada persona que encuentro: en mi familia, en la escuela, con los amigos...los amo sabiendo que en ellos está JESÚS?

“Encontré a una señora al salir de la Iglesia que estaba pidiendo. Me paré con ella, la escuché, para amar a JESÚS en ella y vi realmente lo que necesitaba. En aquel momento necesitaba una manta. Entonces puse un mensaje a todas las personas que sabía que tal vez la podrían ayudar. Al día siguiente una de ellas trajo la manta y yo pude dársela a aquella señora y estuvo muy contenta y agradecida”.

“A mi hermana le cuesta a veces hacer los deberes, entonces me puse a ayudarla. Ella estaba muy contenta y yo también porque había amado a JESÚS en mi hermana”

“Este año para vivir el “Dare to care”: “Atreverse a cuidar”: “Para llevar alegría y Paz a las personas mayores que están en una residencia, o en un hospital o solas en casa”, con los niños y niñas de la catequesis hemos preparado felicitaciones de Navidad con cartas personales y Mándalas para 33 Religiosas que están en una Residencia. Han preparado todo con mucho amor, sabiendo que en cada una de estas personas está JESÚS. Las Religiosas han estado muy contentas y agradecidas y han dicho que rezarían por todos nosotros”.

Para poder recoger las experiencias de vida que nazcan de la práctica de las frases que el Dado de la Paz para la Catequesis propone, y muy pronto poder publicarlas en un libro que ayude a dar testimonio de que la paz es posible, porque Jesús nos dio todos los instrumentos para ponerlos en práctica y generarla dentro y fuera de nosotros, te pedimos te pongas en contacto con nosotros a través de las siguientes direcciones email:

livingpeacespain@gmail.com

spain@livingpeaceinternational.org

Living Peace España

Para más **información y registro** a Living Peace Internacional:

<http://www.livingpeaceinternational.org/es/>

[inscripción \(livingpeaceinternational.org\)](http://www.livingpeaceinternational.org/inscripción)